
Бизнес-консультант столич-
ной ИТ-компании, предлага-
ющей решения в области 
управления данными, Ирина 
Боровлева готовится к обсуж-
дению с одним из заказчиков, 
который планирует приобре-
сти их продукцию для своей 
организации. 
— Мы предлагаем, внедряем 
и продвигаем проекты, кото-
рые помогают настроить про-
цесс управления данными, — 
рассказывает корреспонденту 
«ВМ» Ирина Боровлева. — 
У нас работает много специа-
листов, благодаря которым 
мы реализуем успешные про-
екты в сфере цифровой транс-
формации. Эксперты обеспе-
чивают нашим клиентам мак-
симально релевантный для их 
бизнеса результат.
Почти за 19 лет деятельности 
столичной компании ее со-
трудники реализовали более 
250 проектов не только в Рос-
сии, но и в странах ближнего 
зарубежья.
— Один из наших крупных по-
следних проектов запустили 
для известной сети продо-
вольственных магазинов, ра-
ботники которой регулярно 
обрабатывают массив сведе-
ний, — вспоминает бизнес-
консультант московской ИТ-
фирмы. — Благодаря новому 
цифровому решению мы по-
могли торговой компании по-
высить ее эффективность при 
работе с данными, а также 
прозрачность всех информа-
ционных активностей орга-
низации.

Реализуя проект интеграции 
данных для кредитной орга-
низаций Москвы, специали-
сты помогли ей в вопросе фор-
мировании отчетности. Ири-

на Боровлева рассказывает, 
что для этого сотрудники ком-
пании использовали отече-
ственные решения управле-
ния данными. 

— Формирование портфеля 
импортозамещенных продук-
тов защищает наших бизнес-
менов от рисков, связанных 
с использованием зарубежно-

го программного 
обеспечения, — со-
общает Ирина Бо-
ровлева.
Сейчас отечествен-
ная индустрия ин-
ф о р м а ц и о н н ы х 
технологий облада-
ет достаточно высо-
ким потенциалом, 
представители ко-
торой способны 
успешно конкури-
ровать с иностран-
ными партнерами, 

рассказывает корреспонденту 
«ВМ» основатель столичного 
агентства интернет-марке-
тинга, программист Антон По-
лилов.

— Это видно по тому, насколь-
ко активно отечественные ИТ-
специалисты занимаются во-
просами цифровизации раз-
ных сфер деятельности на фе-
деральном уровне, — говорит 
Полилов. — Например, циф-
ровизация банковского секто-
ра в России — одна из самых 
продвинутых в мире. 
По его словам, благодаря это-
му отечественные банки рас-
ширили свои услуги за счет 
мгновенных сервисов и кру-
глосуточных способов оплаты. 
Еще ИТ-специалисты успешно 
занимаются цифровизацией 
медицины. Кроме того, мо-
сковские компании подписы-
вают соглашения с иностран-
ными коллегами, продавая 
необходимую зарубежному 
рынку продукцию. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера свой про-
фессиональный 
праздник отме-
чали ИТ-специ-
алисты. Экспер-
ты рассказали 
«ВМ», как разви-
вается отече-
ственная от-
расль информа-
ционных техно-
логий. 

Лыжные трассы пользуются 
популярностью у жителей
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в личном 
блоге подвел предваритель-
ные итоги лыжного сезона.

Всего в городе этой зимой обо-
рудовали 400 лыжных трасс. 
Их общая протяженность со-
ставила более 500 километ-
ров, из которых 170 освещают 
фонари, а значит, кататься 
можно и вечерами. А на улице 
Поляны вдоль трассы устано-
вили удобные лавочки.
— Побегать на лыжах можно 
и на школьных стадионах, 
и в небольших зеленых зонах 
рядом с домом, — напомнил 
мэр, — но, конечно, главными 
точками притяжения являют-
ся большие профессиональ-
ные лыжни в парках.
Рекордсменом по количеству 
лыжных трасс в этом году стал 
парк «Сокольники». Всего там 
проложено 17 маршрутов. 

Один из самых протяженных 
проходит вокруг Большого 
Путяевского пруда.
Порадовал любителей лыж-
ного спорта и национальный 
парк «Лосиный Остров», где 
проложили семь трасс. Часть 
из них подходят для трениро-
вок не только классического, 
но и конькового хода.
Некоторые маршруты сдела-
ли с искусственным оснеже-

нием, то есть они не зависят 
от капризов погоды. Такой 
можно найти, например, на 
территории зоны отдыха «Ме-
щерское».
— Все больше лыжных трасс 
обеспечивается сопутствую-
щей инфраструктурой: разде-
валками, стартовыми пло-
щадками, пунктами проката 
и горячего питания, — доба-
вил Собянин. — Только за по-
следние три года было орга-
низовано 13 современных 
пунктов проката лыжного ин-
вентаря. К следующему сезо-
ну установим еще пять.
Пункты проката появились, 
например, рядом с новой ше-
стикилометровой трассой 
в Салтыковском лесопарке.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
n.trostyanskaya@vm.ru

Бизнес чувствует 
себя уверенно
Вчера столичный Депар-
тамент финансов подвел ито-
ги исполнения бюджета 
Москвы за 2023 год.

По итогам прош-
лого года доходы 
столичного бюдже-
та выросли более 
чем на 15 процен-
тов по срав нению 
с 2022-м и состави-
ли 4,2 триллиона 
руб лей. Как отме-
тила министр городского пра-
вительства, глава Департа-
мента финансов Елена Зяб-
барова (на фото), на налоги 
пришлось 3,7 триллиона 
рублей. 
Работающие москвичи пере-
числили 1,7 триллиона руб-
лей, а поступления налогов на 
прибыль составили 1,4 трил-
лиона. Власти отмечают зна-
чительное улучшение финан-

совых показателей многих 
компаний. 
— Бизнес в целом чувствует 
себя уверенно, — подчерк-

нула Елена Зябба-
рова.
Рост доходов за-
фиксирован в стро-
ительной отрасли, 
в сфере информа-
ционных техноло-
гий и связи, в тор-
говле. Продолжа-
ют расти доходы от 

специальных налоговых ре-
жимов для бизнеса. Так, налог 
на доход для самозанятых 
принес в казну свыше 10 мил-
лиардов рублей.
При этом расходы бюджета 
Москвы в 2023 году достигли 
4,4 триллиона рублей. Боль-
шая часть потрачена на вы-
полнение соцобязательств.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Четверг

29.02.24
№ 37 (29662)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 91,87

12,71

–0,17

–0,03

$ 91,13

12,66

–0,93

–0,14

валюта

дата

Управляем рисками 
Отечественные ИТ-специалисты успешно решают вопросы 
цифровизации банковского сектора и медицины 

РУБЛЕЙ СОСТАВИТ ЕЖЕГОДНЫЙ БЮД
ЖЕТНЫЙ ЭФФЕКТ ПОСЛЕ РЕДЕВЕЛОП
МЕНТА НЕЗАСТРОЕННОЙ ТЕРРИТОРИИ 
ПЛОЩАДЬЮ 7,94 ГЕКТАРА НА СТАРОВО
ЛЫНСКОЙ УЛИЦЕ НА ЗАПАДЕ СТОЛИЦЫ.

ЦИФРА ДНЯ

2 000 000 000

ВЕНЕРА РОВЕНСКАЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПОЦИФРОВИЗАЦИИ МОСКОВСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

У нас активно развивается 
ИТ-школа, которая даже 
в связи с текущей геополити-
ческой обстановкой считается 
лидером в мире. Это заслуга 
и правительства Москвы, 
и также федеральных ве-
домств, которые субсидируют 
компании, занимающиеся 
разработкой различных про-
грамм, а также поддерживают 
молодых сотрудников. Хочу 
отметить, что за долгие годы 
у нас в России появилось мно-
го специалистов, которые 
успешно выполняют задачи, 
связанные с цифровизацией 
различных сфер деятельности 
в нашей стране.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наша 
электронная 
продукция 
обладает высоким 
потенциалом

28 февраля. Бизнес-консультант столичной ИТ-компании, предлагающей решения в области управления данными, Ирина Боровлева в офисе. Она готовится к диалогу 
с одним из заказчиков, который планирует приобрести продукцию для своей организации. Фото: Наталья Феоктистова 

Выбираем пляжи 
вместо музеев

Действительно, уже сейчас не только 
жители Москвы, но и все россияне 
спешат запланировать свой летний 
отпуск. На данный момент самым по-
пулярным направлением стала Тур-
ция, обогнав Египет, который занял 
почетное второе место, и Объединен-
ные Арабские Эмираты, которые за-
мыкают эту тройку. Многие москвичи 
планируют свой отпуск еще в дека-
бре-январе и уже тогда задумывают-

ся, где они его проведут. Пока мы делаем лишь предвари-
тельные прогнозы на сезон, но после 16–17 марта у нас 
уже будет окончательно определена тройка самых попу-
лярных направлений для россиян. Сказать честно, они 
в целом практически не меняются. 
По сравнению с прошлым годом уро-
вень бронирований вырос практиче-
ски в три раза. Сейчас еще идет волна 
открытия границ после пандемии. 
Многие москвичи рады тому, что бу-
дет возможность путешествовать 
в другие страны. Сейчас в Турции, 
Египте и ОАЭ от 10 до 15 процентов 
загрузки отелей и посещения тури-
стических мест. Москвичи выбирают 
эти страны, в частности, из-за того, 
что туда сейчас очень легко попасть. 
Есть прямые перелеты из столичных 
аэропортов плюс туда не нужно 
оформлять визы. Совсем недавно, 
кстати, Таиланд запустил безвизовую программу, по ко-
торой в стране можно находиться до 90 дней. Эта страна 
на пятом месте по популярности среди наших туристов. 
Но Таиланд — не единственный. Южная Корея тоже от-
менила визы для россиян, но у жителей нашей страны 
пока слабый интерес к этому государству. Даже несмо-
тря на то, что оно входит в топ-10 лучших мест для путе-
шествий. 
Москвичам больше интересен пляжный отдых. А еще 
Турцию и ОАЭ люди выбирают из-за недорогого шопин-
га. Музеи и другие достопримечательности этих стран 
не так интересны москвичам. Наверное, из-за того, что 
они хотят отдохнуть и расслабиться под палящим солн-
цем. Другим странам Турцию заменить сложно, потому 
что там все устроено для комфортного пляжного отдыха. 
Тот же Таиланд развит немного меньше. 
Кроме того, сейчас все так же остаются популярными рос-
сийские направления — Крым и Сочи.

Эксперты сообщают, что количество бронирова-
ний россиянами билетов в Турцию уже в три раза 
превысило показатели прошлого года. «ВМ» вче-
ра узнала, куда москвичи поедут отдыхать летом.

первый 
микрофон

СЕРГЕЙ 
АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КОМИТЕТА МТПП 
ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ 
БИЗНЕСУ

МЭР ПОСЕТИЛ БОЛЬНИЦУ 
В КОММУНАРКЕ ➔ СТР. 2

По данным лидера рын-
ка рекрутмента и аутсор-
синга за 2023 год, обо-
рот ИТ-компаний в Рос-
сии составил 3 трилли-
она рублей, а число 
граждан, работающих 
в сфере информацион-
ных технологий, — 
740 тысяч. Уровень 
средней зарплаты, 
на которую рассчитыва-
ли ИТ-специалисты, 
составил 182,9 тысячи
рублей. Рост их зарплат 
с конца 2022 года по но-
ябрь 2023-го составил 
8,5 процента.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

экономика

Продовольственная безопасность 
обеспечена. Столичные 
производители продуктов питания 
бьют новые рекорды ➔ СТР. 3

память

Тридцать лет на страже правосудия. 
Коллеги и родные простились 
с главой Верховного суда РФ 
Вячеславом Лебедевым ➔ СТР. 5

главная тема

Гражданская сознательность. 
Студенты и преподаватели вузов 
оказывают посильную помощь 
фронту ➔ СТР. 7

vm.ru

Ключевые векторы 
развития
Сегодня президент 
России Владимир Путин 
(на фото) выступит с еже-
годным Посланием к Фе-
деральному собранию. 
В пресс-службе Кремля от-
метили, что глава государ-
ства представит видение 
стратегии развития страны на ближайшие 
годы. Начало трансляции запланировано 
на 12:00. Ее можно будет увидеть на круп-
ных федеральных каналах, на больших 
уличных экранах в крупных городах и даже 
в кинотеатрах некоторых регионов. 
Журналисты «ВМ» в следующем номере 
соберут ключевые цитаты президента 
и разберут их с ведущими экспертами.
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Больше 100 миллионов рублей пожертвовали москвичи с помощью благотворительного 
сервиса на портале mos.ru. С момента запуска в 2020 году им воспользовались уже свыше 
85 тысяч человек. Об этом сообщили в  Департаменте информационных технологий.
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Форум соберет 
строителей 
будущего
Региональный форум «Моло-
дой специалист — строитель 
будущего» состоится в му-
зейно-выставочном объеди-
нении «Манеж» 13–14 марта. 

К участию в форуме «Молодой 
специалист — строитель буду-
щего» приглашаются студен-
ты, учащиеся средних специ-
альных учебных заведений, 
школьники старших классов, 
а также преподаватели вузов, 
колледжей и школ. Форум ор-
ганизует столичный Строй-
комплекс при поддержке фе-
дерального Минстроя. 
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев отметил, что 
высокие темпы развития сто-
лицы требуют большого коли-
чества квалифицированных 
специалистов. 
— Учитывая количество 
и масштаб городских про-
грамм развития, можно с уве-
ренностью сказать, что сто-
личный отряд строителей са-
мый большой в стране и один 
из самых профессиональ-
ных, — заявил он.
Также глава столичного 
Стройкомплекса отметил 
важность работы с молоде-
жью и необходимость привле-
чения новых кадров. 
— В рамках форума для участ-
ников подготовлены обшир-
ная образовательная и куль-
турная программы, органи-
зованы экскурсии на строи-
тельные объекты и в офисы 
крупных застройщиков, а так-
же разработана масштабная 
выставка с уникальными ин-
терактивными форматами, — 
добавил Андрей Бочкарев.
Гостей ждет ярмарка вакан-
сий и стажировок.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Инвесторы создадут 
десятки тысяч рабочих мест

Посетители оценили комфорт 
обновленного центра госуслуг

Вчера в Комплексе экономи-
ческой политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний рассказали о проектах 
девелоперов в Северо-За-
падном округе столицы. 

Девелоперы по-
строят в Северо-
Западном округе 
девять объектов 
инфраструктуры 
по программе сти-
мулирования соз-
дания мест прило-
жения труда. Их 
общая площадь 
превысит 330 тысяч квадрат-
ных метров. Реализация про-
ектов даст городу более 20 ты-
сяч рабочих мест. Так, рядом 
со станциями «Хорошево» 
и «Зорге» Московского цен-
трального кольца будут по-
строены три офисных ком-
плекса, в которых смогут ра-
ботать свыше 18 тысяч чело-
век. Еще более 1,9 тысячи 
рабочих мест обеспечат 
бизнес-центр «Технопарк 
«Октябрьское Поле», офисно-
торговый комплекс на Тушин-

ской улице и детские образо-
вательные учреждения.
Кроме того, в районе Покров-
ское-Стрешнево в Походном 
проезде продолжается строи-
тельство завода по производ-
ству бетона.

— Инвестор пла-
нирует ввести объ-
ект в эксплуата-
цию в 2025 году. На 
заводе будут про-
изводить товар-
ный и архитектур-
ный бетон, а также 
бетонные изделия, 
которые востребо-

ваны в сфере строительства 
и благоустройства, — расска-
зал министр правительства 
Москвы, глава Департамента 
инвестиционной и промыш-
ленной политики Владислав 
Овчинский (на фото).
Он также отметил, что за че-
тыре года реализации про-
грамма стимулирования соз-
дания мест приложения труда 
охватила почти все районы 
города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в районе Хамовники 
после капитального ремонта 
открылся центр госуслуг 
«Мои документы». Посетите-
лей здесь будут принимать 
каждый день с 8:00 до 20:00.

Во время ремонта обновили 
дизайн помещений и грамот-
но организовали простран-
ство. Это позволило сделать 
офис еще удобнее, в том числе 
для маломобильных посети-
телей, а оказание услуг — 
максимально быстрым. 
— В обновленном центре есть 
все необходимое: комфорт-
ные и современные простран-
ства для ожидания, детский 
уголок, — рассказала заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова. — Для го-
рожан открыты 50 окон прие-
ма, появился кабинет для не-
торжественной регистрации 
брака, в несколько раз увели-
чилась зона, где можно офор-
мить электронные услуги.

Теперь посетителям доступны 
девять компьютеров. До ре-
монта их было всего три.
В обновленном центре госус-
луг можно не только офор-
мить документы, но и распе-
чатать их или снять с них ко-
пии. Кроме того, посетителям 
доступны дополнительные 
сервисы. Так, если нужно 
оплатить госпошлину, то сде-
лать это можно не выходя из 
здания. Платежные термина-
лы, как и банкомат, располо-
жены в зоне ожидания. Там же 
можно в спокойной обстанов-
ке заполнить заявление, заря-
дить телефон и выпить кофе 
со снеками, которые продают-
ся в вендинговых аппаратах.
Для родителей с детьми сдела-
ли игровую зону. Для посети-
телей с ограниченными воз-
можностями здоровья устано-
вили тактильные индикаторы 
и мнемосхему, а также расши-
ренное окно приема.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
edit@vm.ru

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, в Мо-
скве открыты 16 мемори-
альных домов и квартир 
знаменитых писателей
и ученых. В прошлом году 
их посетили 375 тысяч че-
ловек. Самыми популяр-
ными площадками стали: 
Дом-музей Тургенева
в особняке на Остоженке, 
Музей Булгакова на Боль-
шой Садовой и Музей Ни-
колая Островского в квар-
тире на Тверской.

кстати

Шестиэтажное здание для 
корпуса лучевой терапии вве-
ли в эксплуатацию. Десятый 
по счету, он стал финальным 
этапом создания крупнейше-
го в Москве медицинского 
комплекса.
— Построили в Коммунарке 
целый медицинский город, ко-
торый будет обслуживать не 
только Новую Москву, но 
и районы старой Москвы, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Миллионы людей здесь 
будут получать качественную 
медицинскую помощь.
Корпус будет принимать па-
циентов с онкологическими 
заболеваниями. Здесь будет 
работать отделение радиону-
клидной диагностики. Совре-
менная техника позволит спе-
циалистам выявлять злокаче-
ственные новообразования 
на ранних стадиях. Корпус 
оснащен новейшим оборудо-
ванием, которое предназна-
чено для проведения 3D и 4D 
лучевой терапии. Среди уни-
кальных аппаратов — линей-
ный ускоритель элект ронов.
— Это самый современный 
ускоритель, который позволя-
ет с миллиметровой точно-
стью добираться до самых 
труднодоступных опухолей, 

в том числе головного и спин-
ного мозга, — рассказал заве-
дующий отделением радиоте-
рапии Евгений Петухов. — 
С его помощью мы можем 
в режиме реального времени 
следить за положением опухо-
ли — облучаемой мишени 
и с максимальной точностью 
воздействовать на нее, не за-
трагивая здоровые ткани.
Лечение получается макси-
мально безопасным. Различ-
ные датчики постоянно кон-
тролируют положение паци-
ента. Также с их помощью 
врачи могут отслеживать ды-
хание человека и лечить его 
на определенной фазе вдоха, 
которую «запомнил» аппарат.

— Плюс все оснащение этого 
корпуса позволяет оптимизи-
ровать этап лучевой терапии 
и в ряде случаев сократить 
продолжительность сеансов 
и всего курса лечения, — до-
бавил Петухов.
Ближайшие несколько меся-
цев уйдут на наладку оборудо-
вания. Первых пациентов 
здесь примут осенью.
В борьбе со злокачественны-
ми новообразованиями важ-
но точно и быстро поставить 
диагноз. Как рассказал мэр, 
Москва вступает в новую 
цифровую фазу диагностики 
онкозаболеваний. Сегодня на 
базе пяти онкоцентров, один 
из которых работает в боль-

нице в Коммунарке, созданы 
суперсовременные патомор-
фологические лаборатории. 
Они помогают выявлять опу-
холи и предопухолевые пато-
логии, уточнить причину их 
возникновения, проводят ис-
следования, позволяющие 
индивидуально подобрать 
таргентную и иммунную те-
рапию. В прошлом году толь-
ко в патоморфологической 
лаборатории центра «Комму-
нарка» провели более 519 ты-
сяч исследований биомате-
риала, в том числе 2555 сроч-
ных биопсий. Все данные 
авто матически добавляются 
в единую информационную 
систему.

— Мы закончили создание 
цифрового контура в области 
патоморфологических иссле-
дований в онкологии, — ска-
зал мэр. — Это своеобразная 
революция в области лечения 
онкозаболеваний, потому что 
у врачей появились совершен-
но другие возможности, пре-
жде всего в скорости и точно-
сти постановки диагноза.
Следующий этап — внедре-
ние технологий искусствен-
ного интеллекта. Уже сегодня 
тестируют сервисы, которые 
помогают врачам выявлять 
некоторые виды рака, в том 
числе молочной железы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Построили 
целый медицинский город
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин посетил 
Московский 
многопрофиль-
ный клиниче-
ский центр 
«Коммунарка». 
Глава города 
осмотрел пато-
морфологиче-
скую лаборато-
рию и корпус лу-
чевой терапии.

день мэра

28 февраля. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) поздравил коллектив Московского многопрофильного клинического центра «Коммунарка» с окончанием строительства 
корпуса лучевой терапии. При больнице уже создана одна из самых современных патоморфологических лабораторий, которая помогает в диагностике онкозаболеваний

Участники программы реновации 
получают современное качество жизни 
Вчера члены Общественного 
штаба по контролю за реали-
зацией программы ренова-
ции осмотрели готовящуюся 
к переселению жителей но-
востройку в Можайском рай-
оне столицы. 

В дом на улице Толбухина 
в скором времени начнут пе-
реезжать участники програм-
мы реновации из шести до-
мов, относящихся к первой 
волне переселения. Сегодня 
начал работать Центр инфор-
мирования, где жители могут 
получить всю информацию 
о переезде, оформить необхо-
димые документы. 
Новостройка представляет со-
бой двухсекционное 19-этаж-
ное здание, построенное по 
индивидуальному проекту. 
Фасад выполнен из навесных 
трехслойных стеновых пане-
лей, облицованных кирпи-
чом. Для удобства будущих 
новоселов на фасаде уже уста-
новили корзины для кондици-
онеров. 
Представители Общественно-
го штаба осмотрели помеще-
ния общего пользования и не-
сколько квартир. Член штаба 
Дмитрий Краснов отмечает, 
что, переезжая по программе 
реновации, москвичи получа-
ют новое качество жизни. 
— Метраж новых квартир 
больше, количество комнат та-
кое же, как и в старой кварти-
ре. При этом вы получаете 
квартиру с отделкой. Для мно-
гих людей, живущих в старых 
домах, а зачастую это люди с не 
самым высоким достатком, 
переезд по реновации — это 
возможность получить жилье 
гораздо лучшего качества 
и большей площади, — гово-
рит Дмитрий Краснов. 
В новом доме 150 одноком-
натных квартир, 84 двухком-

натные и 34 трешки. Пло-
щадь однушек начинается 
от 36,7 квадратного метра, 
двухкомнатных квартир — от 
56,5 «квадрата», трехкомнат-
ных — от 72,3 квадратного 
метра. 
Качество внутренней отдел-
ки, по мнению представи-
телей Общественного шта-
ба, полностью соответству-
ет установленным законом 
стандартам реновации. 
— В доме продуманы все ме-
лочи. К примеру, на окнах уже 
есть специальные задвижки 
для безопасности детей. Обои 
белого цвета позволят ново-
селам создать тот интерьер, 
который они хотят, — отмеча-
ет Дмитрий Краснов. 
В каждой секции дома уста-
новлены два лифта грузо-
подъемностью 1000 и 400 ки-

лограммов. На подземном 
паркинге могут разместиться 
49 машин. 
На придомовой территории 
уже провели благоустрой-
ство: установили детскую 
игровую площадку, спортив-
ную площадку с покрытием из 
резиновой крошки, размести-
ли малые архитектурные фор-
мы, организовали парковоч-
ные места. 
При благоустройстве сохра-
нили 138 деревьев и 101 ку-
старник, одно дерево и шесть 
кустарников пересадили. До-
полнительно высадили 48 де-
ревьев, 886 кустарников, обу-
строили без малого тысячу 
квадратных метров газонов 
и более 100 квадратных ме-
тров цветников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА 
ПО КОНТРОЛЮ ЗА РЕАЛИЗАЦИЕЙ 
ПРОГРАММЫ РЕНОВАЦИИ

На объектах, построенных 
по программе реновации, ко-
торые мы посещаем, требова-
ния, предъявляемые к строи-
телям со стороны контролиру-
ющих органов, выполняются. 
В ходе осмотра особое внима-
ние мы обращаем на отделку 
внутренних помещений. Если 
возникают те или иные заме-
чания, они устраняются в уста-
новленные сроки. Однако от-
мечу, что каких-либо серьез-
ных недоработок в домах, по-
строенных по программе 
реновации, мы не обнару-
живали. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

28 февраля. Руководитель пресс-службы Фонда реновации Ирина Цибий и старший инженер 
Фонда реновации Константин Чижиков (справа) показывают председателю Общественного штаба 
по реновации Валерию Теличенко квартиру в новостройке. Фото: Екатерина Алексеева

Власти организуют дополнительные бесплатные 
парковки для резидентов 

Необычное экскурсионное направление 
выбрали путем голосования 

64 парковки, предназначен-
ные только для местных жи-
телей, обустроили в столице 
с начала года. Вчера об этом 
сообщили в пресс-службе 
столичного Дептранса. 

Стоянки для владельцев пар-
ковочных разрешений по-
явились в районах Аэро-
порт, Строгино, Дорогоми-
лово, Замоскворечье, Пре-
сненский, Хамовники, Сокол 
и Хорошевский. 
— Мы создаем специальные 
парковки для владельцев пар-
ковочных разрешений там, 
где у местных жителей есть 
необходимость в дополни-
тельных машино-местах, — 
рассказал заместитель мэра 
Москвы, руководитель сто-
личного Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-

ры Максим Ликсутов (на фо-
то). — Так, водители могут 
легко оставлять машину возле 
дома, особенно на тех участ-
ках, где спрос на парковку 
очень высок. Всего в столице 
теперь более 2,5 тысячи таких 
мест.
Парковочные места для мест-
ных жителей обозначаются 
дорожным знаком «Парков-
ка» с табличкой «Стоянка 

только для владельцев парко-
вочных разрешений». Авто-
мобилисты, у которых такого 
разрешения нет, парковаться 
в этих местах не могут. 
Новые парковочные места по-
явились на улицах Маршала 
Катукова, Часовой, Самеда 
Вургуна, Асеева, Черняхов-
ского, Планетной, Викторен-
ко, Панфилова и Остряко-
ва, а также в переулках Гага-
ринском, Стрельбищенском 
и Климентовском и на площа-
ди Победы. 
Обладатели парковочного 
разрешения могут бесплатно 
парковать автомобиль в пре-
делах района, в котором рас-
положено их жилье, ежеднев-
но с 20:00 до 8:00. Также мож-
но внести годовую плату для 
круглосуточной парковки. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В проекте «Активный граж-
данин» завершилось голосо-
вание, в ходе которого мо-
сквичи определили, какая 
экскурсия будет добавлена 
в этом году в программу Му-
зея транспорта Москвы. 
Об этом вчера сообщили 
в Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
столицы. 

Максимальное количество го-
лосов, а в опросе принимали 
участие 180 тысяч человек, 
жители столицы отдали экс-
курсии «Что хранится в фондах 
Музея транспорта Москвы?». 
Как отметили в департаменте, 
по поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина Транспорт-
ный комплекс столицы орга-

низовывает мероприятия, где 
можно узнать об истории раз-
вития городского транспорта, 
поскольку москвичи прояв-
ляют большой интерес к дан-
ной теме. 
Сотрудники экскурсионного 
бюро Музея транспорта Мо-
сквы уже провели более 
1500 экскурсий. Участие в них 
приняли около 12 500 жите-
лей и гостей столицы, подчер-
кнули в Департаменте транс-
порта. Новую экскурсию, ко-
торую горожане выбрали на 
портале «Активный гражда-
нин», начнут проводить в мае.
Новая экскурсия «Что хранит-
ся в фондах Музея транспорта 
Москвы?» не только даст 
участникам полный и содер-
жательный ответ на этот во-
прос. В рамках ее проведения 

они смогут в деталях рассмо-
треть представленные экспо-
наты, некоторые из них уни-
кальны. 
К слову, сегодня в фондах 
музея насчитывается более 
250 экземпляров транспорт-
ной тематики. Здесь пред-
ставлены как автомобили раз-
личных городских служб, так 
и общественный транспорт 
столицы разных лет.
— Намеченная экскурсия по-
зволит познакомиться с неко-
торыми из редчайших образ-
цов городского и специализи-
рованного транспорта намно-
го ближе, чем в рамках общей 
экскурсии, — пояснила ди-
ректор Музея транспорта Мо-
сквы Оксана Бондаренко.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru
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Жители формируют 
городскую среду
Столичной платформе «Го-
род идей» исполнилось 
10 лет. За это время проект 
объединил 490 тысяч чело-
век. Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина.

На цифровой платформе жи-
тели столицы вносят свои 
предложения, тем самым ак-
тивно участвуя в развитии го-
родской среды, делая жизнь 
в своем любимом городе еще 
привлекательнее и комфор-
тнее. 
— Благодаря платформе уда-
лось реализовать уже больше 
6 тысяч предложений горо-
жан. Они касались развития 
электронных сервисов и мо-
лодежных программ, работы 
столичных библиотек, ВДНХ, 
Московского зоопарка и мно-
гого другого, — рассказала 
Наталья Сергунина.
Внести свое предложение 
можно по самым различным 
темам — от благоустройства 
дворовой территории или об-
щественных пространств до 
оборудования новых удобных 
пешеходных переходов и про-
ведения различных культур-
ных или спортивных меро-
приятий.
Так, к примеру, одним из мас-
штабных проектов на цифро-
вой платформе «Город идей», 
в котором москвичи приняли 
самое активное участие, 
в прошлом году стало обсуж-
дение программы развития 
Парка культуры и отдыха име-
ни Горького. 
Участники прислали свои по-
желания и предложения по 
организации тематических 
лекций, предложили новые 
экскурсионные маршруты 
и спортивные активности на 
территории парка. Не остави-
ли без внимания и сувенир-
ную продукцию: так как парк 
готовился к своему 95-летию, 
москвичи предложили разно-
образные варианты памят-
ных вещей, которые понра-

вятся не только гостям города, 
но и самим жителям. 
Поскольку столичные парки 
являются излюбленным ме-
стом прогулок жителей столи-
цы, вопросы, касающиеся их 
благоустройства, вызывают 
интерес горожан. И появление 
дополнительных мест отдыха, 
беседок, оборудованных 
устройствами для зарядки те-
лефонов и другой техники, 
и многое другое появляется на 
зеленых территориях города 
по инициативе москвичей. 
Все поступающие на платфор-
му crowd.mos.ru предложения 
и пожелания москвичей рас-
сматриваются, анализируют-
ся, и лучшие из них власти го-
рода воплощают в жизнь. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Платформа «Город идей» 
начала свою работу 
в феврале 2014 года. 
Проект реализуют госу-
дарственное учреждение 
«Новые технологии 
управления» и Департа-
мент информационных 
технологий Москвы. 
На странице «Галерея ре-
ализованных идей» мож-
но ознакомиться со сним-
ками уже реализованных 
предложений. Их, кстати, 
уже более 30 тысяч.

справка

Начинающие продюсеры пройдут бесплатный 
курс обучения кинопроизводству

Бульвар с фонтаном и уникальная игровая 
площадка станут новыми точками притяжения 

Начался прием заявок 
на участие в бесплатном кур-
се по продюсированию пол-
нометражных художествен-
ных фильмов. Вчера об этом 
сообщили в Агентстве креа-
тивных индустрий.

Обучение рассчитано на про-
фессиональные команды, ко-
торые уже создают художе-
ственный фильм и планируют 
запустить его в производство. 
— Жюри определит 15 пер-
спективных проектов и при-
гласит на курс их продюсеров, 
режиссеров и сценаристов. 
Командам предстоит пройти 
три тематических модуля, по-
священных разработке идеи 
фильма, съемкам и подготов-
ке ленты к выходу в прокат, — 
рассказали организаторы. 
Обучение будет идти 10 меся-
цев. Участникам предстоит 
разобрать весь процесс про-
изводства художественного 

фильма: от написания сцена-
рия до монтажа материала. 
Помогать разобраться в тон-
костях этого ремесла будут 
наставники из числа про-
фессионалов индустрии: ре-
жиссеры Клим Шипенко 
и Евгений Григорьев, продю-
серы Игорь Толстунов и Ли-
ка Бланк, сценарист Роман 
Кантор. 
Базой для проведения обуче-
ния станет Дом культуры 
«ГЭС-2». Первый модуль — 
«Девелопмент» — стартует 
1 апреля. Преподаватели рас-
скажут о «рецептах» написа-
ния хорошего сценария, а так-
же объяснят, как подобрать 
команду, какие юридические 
нюансы нужно учесть при за-
ключении договоров со съе-
мочной группой. 
В июле участников курса ждет 
второй блок обучения — 
«Производство». Эксперты 
расскажут, как вести перего-

воры с другими компаниями 
при совместной работе над 
проектом. 
Третий этап — «Постпродак-
шен и выпуск фильма» — 
пройдет в декабре. Наставни-
ки научат слушателей, как 
смонтировать отснятый мате-
риал, озвучить его, создать 
спецэффекты. 
В завершение участникам об-
разовательного курса помо-
гут составить стратегию вы-
пуска фильма в прокат и при-
влечения зрителей.
Присоединиться к программе 
«Профессия — продюсер» мо-
гут как сотрудники столич-
ных компаний и индивиду-
альные предприниматели, 
так и самозанятые жители 
столицы. Регистрация откры-
та до 15 марта на странице 
кинолаборатории createdin.
moscow/projects/FilmLab. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На улице Академика Коро-
лева появится пешеходный 
бульвар. «ВМ» узнала, 
что включает в себя план 
проекта.

Улица Академика Королева 
расположена в Останкинском 
районе столицы и является од-
ной из ключевых в округе. 
Специалисты в ходе благоу-
стройства территории около 
строящегося здесь жилого до-
ма планируют создать пеше-
ходный бульвар, где будут ра-
сти рябины, краснолистные 
дубы и другие зеленые насаж-
дения. А еще на бульваре, ко-
торый протянется на 300 ме-
тров, разобьют клумбы и уста-
новят фонтан. 
— Пешеходный бульвар прой-
дет вдоль торговой галереи на 
первом этаже дома, где откро-
ется 31 ретейл-пространство. 
В настоящее время девелопер 

завершает отделку фонтана, 
устанавливает клумбы из ар-
хитектурного бетона. Кустар-
ники и деревья начнут выса-
живать в июне. Это будет гео-
метрическая композиция из 
рябин и кустарников, — сооб-
щил главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов.
Фонтан, бьющий на высоту до 
пяти метров, не только укра-
сит бульвар, но и подарит от-
дыхающим прохладу в жар-
кие дни. А когда подрастут де-
ревья, в их тени можно будет 
укрываться от солнца. 
Также на бульваре планирует-
ся обустройство спортивного 
кластера с площадками для 
занятий спортом и физкульту-
рой. А еще здесь появится 
большой игровой парк пло-
щадью 1,1 тысячи квадратных 
метров с холмами, каньоном, 
гротами, зоной для игр с во-
дой, качелями, горками и дру-

гими аттракционами, рассчи-
танными на детей разного 
возраста. 
Проект станет еще одним на-
глядным примером комплекс-
ного подхода к строительству 
и благоустройству в городе. 
— Сейчас при возведении но-
вых жилых кварталов строи-
тели активно занимаются 
преображением территорий 
вокруг и создают новые обще-
ственные пространства не 
только для будущих новосе-
лов, которые сразу смогут 
пользоваться всей необходи-
мой инфраструктурой, но 
и для жителей всего райо-
на, — отметил урбанист Фи-
липп Яснов.
Сдать дом и прилегающую 
к нему благоустроенную тер-
риторию строители планиру-
ют в этом году.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Весна во всей красе: картины 
художника дарят тепло 
В экоцентре «Цветоводство» 
Департамента природополь-
зования Москвы открылась 
экспозиция «Превосходство 
весны».  На выставке можно 
увидеть работы современно-
го художника Ивана Федото-
ва из циклов «Цветы» 
и «Овощи и фрукты». 

На улице еще сугробы и фев-
ральская прохлада, а в эко-
центре «Цветоводство» бушу-
ет самое прекрасное время 
года — весна. В уютном зеле-
ном зале среди растений раз-
вешаны картины художника-
живописца, члена Союза ху-
дожников и Творческого сою-
за художников России Ивана 
Федотова.
— Я окончил Дальневосточ-
ную государственную ака-
демию искусств по специ-
альности «Станковая живо-
пись», участвовал более чем 
в 100 выставках, — улыбается 
художник. — На создание 
картин меня вдохновили пу-
тешествия по южным регио-
нам России.
Это не первая персональная 
выставка Ивана Сергеевича, 
за плечами их около 30. Его 
работы хранятся в государ-
ственных музеях и галереях 
мира, есть они и у коллекцио-
неров России, США, Франции, 
Англии, Германии, Греции, 
Южной Кореи, Китая, Таилан-
да, Казахстана. Серия его ра-
бот «Цветы» удивляет колори-
том, композицией и цветовы-
ми решениями. Ветки сирени 
словно парят в воздухе, кажет-
ся, что они даже источают 
сладкий аромат. Смотришь на 
картину и словно попадаешь 
в весенний цветущий сад.
— Я увлекаюсь искусством, 
особенно мне близка живо-
пись, — говорит столичная 
блогер Анна Вайнова. — Об 
Иване Федотове слышала 
много. Видела его работы 
в интернете, но хотелось по-
любоваться картинами вжи-
вую. И это совершенно другое 

чувство, есть в них какая-то 
притягательная сила, даже 
магнетизм. Очень бы хоте-
лось встретиться и погово-
рить с мастером. Жаль, не 
пришла на открытие. Могла 
бы осуществить свою мечту, 
может быть, показать ему 
свои работы. 

Желание Анны и других по-
клонников творчества худож-
ника исполнится совсем ско-
ро. Всех посетителей выстав-
ки старше 16 лет приглашают 
принять участие в бесплат-
ных мастер-классах по масля-
ной живописи. На них можно 
пообщаться с художником 
и, может быть, даже узнать 
какие-то секреты мастера.
— Мастер-классы «Сирень» 
под руководством Ивана Фе-
дотова пройдут 23 и 30 марта 
в 13:00, — сообщили в Депар-
таменте природопользова-
ния. — Вход по предваритель-
ной записи по телефону 
8 (495) 966-09-27.
Полученные навыки участни-
ки мастер-класса смогут при-
менить и при создании работ 
творческого конкурса «Фан-
тастическая пчела», который 
проводит департамент. Рабо-
ты принимаются с 1 марта. 
Среди номинаций конкурса: 
«Космическая пчела», «Новый 
вид», «Самый креативный 
подход».
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Художник-живописец Иван Федотов во время работы 
над серией «Легенды Дальнего Востока». Март 2023 года

Необычная прогулка откроет 
тайны мира животных
Специалисты экоцентра 
«Яуза» подготовили про-
грамму прогулочного марш-
рута по парку под названием 
«Чистота и гигиена: не толь-
ко для людей». «ВМ» узнала, 
в чем уникальность этого 
центра и какие мероприятия 
ждут посетителей. 

Экоцентр представляет со-
бой пространство, разделен-
ное на пять зон: «Природа», 
«Человек», «Экотехнологии», 
«Проф лаборатория» и «Го-
род». В них можно узнать 
о проблемах в сфере экологии 
и их решениях, а также о са-
мых востребованных экопро-
фессиях будущего. В мульти-
медийном пространстве ма-
леньким и взрослым посети-
телям предлагают примерить 
на себя роль экоурбаниста, 
ветеринара-реабилитолога, 
агроэколога, городского фер-
мера и других специалистов 
экологической сферы. 
Регулярно в экоцентре прово-
дят экскурсии и мастер-клас-
сы. Так, например, сегодня на 
новой прогулке «Чистота и ги-
гиена: не только для людей» 
участникам расскажут о том, 
как за гигиеной следят в жи-
вотном мире. Гости узнают, 
для чего некоторые животные 
принимают грязевые ванны 
и как очищаются листья и ле-
пестки растений. Также в ходе 

экскурсии посетители выявят 
самое чистое животное в ми-
ре. Следующая экопрогулка 
запланирована на воскресе-
нье. На ней участники узнают 
о животных, которые обита-
ют в Арктике. Чтобы попасть 
на мероприятие, достаточно 
зарегистрироваться на сайте 
экоцентра парка «Яуза».
— Я очень люблю прогулки, 
которые проводят в экоцен-
тре. Они всегда очень инте-
ресные, познавательные, — 
рассказала москвичка Ольга 
Смирнова, которая стала за-

всегдатаем экоцентра. — 
Я считаю, что и сам парк хра-
нит много интересных фак-
тов — у него большая природ-
ная территория. Например, 
прошлой осенью мы всей се-
мьей ходили на экскурсию от 
экоцентра и узнали о птицах, 
которые живут здесь.
В начале марта в центре прой-
дет целая серия мероприятий. 
Например, мастер-класс «Арк-
тическая карандашница», на 
котором можно научиться соз-
давать красивую карандашни-
цу в виде полярного медведя, 
а также серия лекций о поляр-
никах и показ документально-
го фильма об Арктике.
— Времяпрепровождение  
в парке «Яуза» может быть не 
только расслабляющим, но 
и познавательным досугом. 
С появлением экоцентра у нас 
появилось много разноплано-
вых мероприятий, — расска-
зал директор парка «Яуза» 
Александр Сапронов. — Мы 
с командой парка стараемся 
делать лекции, мастер-классы, 
показы в центре максимально 
интересными. А еще в экоцен-
тре представлена уникальная 
композиция, которая позволя-
ет глубже взглянуть на город-
скую экологию.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

23 января. Менеджер Федерации баскетбола Донецка Василина Билязе, директор парка «Яуза» 
Александр Сапронов и школьник Иван Дубицкий (слева направо) рассматривают экспозицию 
экоцентра. Фото: Екатерина Алексеева

Столичные власти фиксиру-
ют рост выпуска продуктов 
питания. Сегодня Москва 
производит самые разные ви-
ды продукции: мясную, рыб-
ную, молочную, кондитер-
скую и другие. За прошедший 

год столичные пищевики уве-
личили объем выпуска на 
38,6 процента. Стало больше 
заводов и фабрик, выпускаю-
щих продовольственные то-
вары. Их число в Москве уве-
ренно приближается к 300. 
Причем все чаще появляются 
небольшие производства, 
в том числе и организованные 
под зонтичными брендами. 
Одно из таких можно увидеть 
на недавно открытом рыбном 
рынке «Москва — на волне». 
— В специализированном це-
хе выпускаются рыба и море-
продукты в вакуумной упа-
ковке, которая сохраняет их 
полезные свойства и увеличи-
вает срок годности. В ассорти-
менте также консервирован-
ная продукция, вяленая, суше-
ная, соленая рыба и морепро-
дукты с увеличенным сроком 
годности, маринады, приго-
товленные по собственной 
рецептуре, и полуфабрика-

ты, — рассказала продавец 
Надежда Тетерина.
Рост показателей производ-
ства компаний в Москве свя-
зан в том числе и с поддерж-
кой промышленности. Напри-
мер, в Москве статус промком-
плекса имеют 24 предприятия 
по производству кондитер-
ских, хлебобулочных, мясных 
и молочных изделий. 
— Этот статус дает значитель-
ные налоговые льготы: сни-
жение регионального налога 
на прибыль до 13,5 процента, 
сокращение налога на недви-
жимое имущество до 50 про-
центов, налога на землю — до 
20 процентов, а также сни-
жение арендной ставки до 
0,3 процента. Вырученные 
средства компании направля-
ют на развитие, расширение 
ассортимента и увеличение 
объемов производства, — по-
яснили в Комплексе экономи-
ческой политики и имуще-

ственно-земельных отноше-
ний столицы. 
Так, статус промкомплекса 
имеют четыре крупнейших 
мясоперерабатыв ающих 
предприятия столицы. По 
итогам прошедшего года они 
изготовили более 284 тысяч 
тонн колбас. Также особый 
статус имеют 11 производи-
телей муки и хлебобулочной 
продукции. В прошлом году 
объем выпуска хлеба и хлебо-
булочных изделий превысил 
482 тысячи тонн.
Кроме того, в городе реализу-
ется комплекс мер, направ-
ленных на повышение инве-
стиционной привлекатель-
ности столицы для отече-
ственных промышленников 
и развитие производства. 
Созданы комфортные усло-
вия для развития малых, 
средних и крупных предпри-
ятий. Московские предпри-
ниматели могут воспользо-

ваться более чем 20 систем-
ными мерами поддержки го-
рода, например целевыми 
займами и субсидиями.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столица производит 
продукты на любой вкус

Объем произ-
водства продук-
тов питания 
в столице вырос 
более чем 
на треть. Вчера 
в экономиче-
ском блоке мэ-
рии озвучили 
данные за год.

производство

28 февраля. Продавец нового рынка «Москва — на волне» Надежда Тетерина показывает рыбу, которую засаливают здесь же в специальных бочках. На рынке 
организовано собственное производство под зонтичным брендом. Фото: Пелагия Замятина

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

По итогам 2023-го в городе 
на 14 процентов увеличилось 
количество фабрик, занятых 
в пищевом секторе. Предпри-
ятия нарастили выпуск про-
дукции из мяса и субпродук-
тов на 94,5 процента, а молоч-
ной — на 15,5 процента. 
Предприятия отгрузили про-
дуктов питания более чем 
на 639 миллиардов рублей, 
что на 13,8 процента выше, 
чем в 2022-м.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экоцентр в парке «Яуза» 
открылся в ноябре 
2022 года. За это время его 
посетителями стали более 
двадцати тысяч человек. 
В среднем в год здесь про-
ходит около 1,2 тысячи 
экскурсий, как детских, так 
и семейных.  Также здесь 
организуют занятия моло-
дежного клуба Российско-
го географического обще-
ства, волонтерские акции 
помощи бездомным жи-
вотным, выступления про-
фессионалов из самых 
разных сфер и другие ме-
роприятия.
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

в тему
Наука о пчелах называ-
ется «апиология». Суще-
ствует около 21 тысячи 
видов и 520 родов пчел. 
Они обитают на всех кон-
тинентах, кроме Антар-
ктиды. Пчелы питаются 
нектаром и пыльцой, ис-
пользуя нектар главным 
образом в качестве ис-
точника энергии, 
а пыльцу — для получе-
ния белков и других пи-
тательных веществ. Са-
мая крупная пчела, раз-
мером до 4 см, обитает 
в Индонезии.
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Юные хоккеисты из Южного Медведкова 
отправились на первенство России
Завершился один из этапов 
спортивного соревнования 
«Золотая шайба» . Победи-
телями турнира стали юнио-
ры Северо-Восточного адми-
нистративного округа 
из Южного Медведкова. 
Ребята отправятся отстаи-
вать честь Москвы на пер-
венство России.

«Золотая шайба» — престиж-
ный детский турнир по хок-
кею. Для того чтобы попасть 
на итоговые всероссийские 
соревнования, команды-
участники должны пройти от-
борочный тур, который состо-
ит из нескольких ступеней: 
окружной, а также москов-
ский этап.
В этом году особенно отличи-
лись две команды из хоккей-
ного клуба «Светосервис». 
Ребята 2007–2008 и 2009–
2010 годов рождения заняли 
почетные первые места в сво-
их возрастных категориях. 
Спортсмены тренируются че-
тыре реза в неделю и регуляр-
но проводят игры, чтобы оста-
ваться в тонусе. Тренировки 
хоккеисты начинают с раз-
минки и общефизических 
упражнений, одно такое заня-

тие может длиться по два с по-
ловиной часа. Именно такой 
режим позволил молодым 
хоккеистам вырваться вперед 
на соревнованиях.
Тренер обеих команд Максим 
Пятецкий рассказывает, как 
прошли состязания: 
— Спортсмены 2009–2010 го-
да рождения очень уверенно 
провели семь игр и в резуль-
тате не оставили никаких 
шансов соперникам, сразу 
захватывали инициативу, — 
рассказывает корреспонден-
ту «ВМ» Максим Пятец-
кий. — Команда постарше 
встретилась с небольшими 
трудностями, так как их про-
тивником стал коллектив 

«Звезда» из Северо-Западно-
го административного окру-
га. Ребята играли со «Звез-
дой» предварительно, в груп-
повом этапе, и обошли их со 
счетом 4:1. Потом, уже в фи-
нале, также победили их, на 
этот раз с результатом 3:1. 
Каждый из спортсменов вы-
кладывался на полную. Одна-
ко несколько ребят отличи-
лись особенно. Владимир Са-
милкин, как самый чуткий 
вратарь, отбил больше всего 
шайб. А Марк Бадаев стал луч-
шим нападающим.
Егор Морковин, участник ко-
манды «Светон» в возрастной 
категории 2009–2010 года, за-
нимается хоккеем уже девять 

лет. Совсем недавно, в начале 
сезона, его избрали капита-
ном команды. Вместе с новой 
должностью пришла и боль-
шая ответственность.
— Перед тем как выйти на лед, 
чувствовал мандраж, но он 
прошел уже на площадке, — 
делится впечатлениями Егор 
Морковин. — Когда получили 
награду, очень радовались 
всей командой. Потом празд-
новали, чувствовалось состо-
яние эйфории. 
Хоккей для Егора сейчас — 
серьезное увлечение. И хотя 
мальчик еще не до конца уве-
рен, что точно будет зани-
маться этим видом спорта 
в будущем, к своей карьере 
он все равно относится по-
деловому. Прогнозы на буду-
щие матчи делает самые по-
зитивные. Юниор практиче-
ски уверен — его команда 
выиграет всероссийские со-
ревнования. 
Спортсмены 2007–2008 года 
уже сейчас выступают за сто-
лицу в Нижегородской обла-
сти на первенстве России. Ре-
бята 2009–2010 года рожде-
ния поедут туда 2 марта. 
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru

Экология столицы 
под контролем
По итогам прошлого года 
Московская экологическая 
инспекция почти в два раза 
увеличила количество про-
филактических мероприя-
тий и выдала свыше трех ты-
сяч предостережений о не-
допустимости нарушения 
при родоохранного законо-
дательства. 

Выезды на особо охраняемые 
природные территории сто-
лицы, регулярные обследова-
ния и работа в парках, скверах 
и на других озелененных тер-
риториях города — обычные 
будни сотрудников управле-
ния экологического контроля 
Департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды. Если инспекторы 
выявляют нарушение, они 
сигнализируют об этом руко-
водителям данного объекта 
и разъясняют, как устранить 
проблему. Штраф в этом слу-
чае не назначается. 
— Помимо этих профилак-
тических мероприятий, в те-
чение всего года для контро-
лируемых лиц проводились 

консультации по вопросам 
соблюдения нормативных 
правовых актов в области 
охраны окружающей сре-
ды, — подчеркнул началь-
ник Главного контрольного 
управления Москвы Евгений 
Данчиков. — Такая работа 
существенно снижает риски 
нарушения обязательных 
требований и оказывает по-
ложительное влияние в том 
числе на уровень правовой 
культуры.
В это году планируется увели-
чить количество профилакти-
ческих мероприятий. Евге-
ний Данчиков добавил, что 
в Москве работает цифровая 
платформа «Открытый кон-
троль», благодаря ей можно 
получить консультации от 
контролеров, задать вопросы 
о надзорной деятельности 
и проверить себя на наличие 
рисков нарушения обязатель-
ных требований.
— Кроме того, на крупных 
промышленных объектах 
установлены датчики, с помо-
щью которых можно увидеть 
показатели в режиме реаль-
ного времени. Так можно ве-
сти невидимый контроль, — 
отметил он. 
В случае отклонения показа-
ний датчиков от нормы ин-
спекторы имеют возмож-
ность оперативно направить 
предприятию предостереже-
ние и дать рекомендации по 
устранению нарушений.
В целях эффективности над-
зорной деятельности инспек-
торы сотрудничают с разны-
ми городскими службами. 
Так, для получения информа-
ции используются камеры го-
родского видеонаблюдения 
Центра организации дорож-
ного движения, Единого цен-
тра хранения и обработки 
данных, датчики мониторин-
га состояния окружающей 
среды и городские информа-
ционные системы.
АЛЬФИЯ КАМЛОВА
a.kamilova@vm.ru

История юношеского турнира «Золотая шайба» стартовала 
в 1964 году. Впервые это словосочетание появилось в «Пи-
онерской правде», когда после победы на Олимпийских 
играх хоккеисты СССР подарили журналистам победную 
шайбу, заброшенную спортсменами Советского Союза в во-
рота противников — сборной Канады. 
По легенде, кто-то из юных хоккеистов, увидев эту шайбу, 
воскликнул: «Вот бы нам такую!» С тех пор для начинающих 
спортсменов проводится этот турнир.

справка

Последний день зимы подарит 
городу лучи солнца

Железнодорожную магистраль 
сделают еще комфортнее

Последние дни зимы будут 
теплыми и солнечными. 
Об этом вчера «ВМ» расска-
зал научный руководитель 
Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд. 

По его словам, из-за перемен-
ной облачности москвичи бу-
дут чаще видеть солнце.
— Будет заметен суточный 
ход, и температура будет от-
личаться днем и ночью, — от-
метил Вильфанд. — В четверг 
ночью в столице ожидается 
минусовая температура — 
2–4 градуса, а в области — до 
6 градусов ниже нуля. 
В пятницу и в субботу, расска-
зал синоптик, облаков будет 
чуть больше и воздух начнет 
перемещаться с юго-запада.
— Москва находится в зоне 
противостояния двух си-
стем — западного циклона 
и восточного антицикло-
на, — отметил Вильфанд. — 

Из-за этого в пятницу ночью 
ожи дается около нуля, а днем 
2–4 градуса выше нуля.
Он также добавил, что в суб-
боту будет теплая погода — 
0–2 градуса ниже нуля, 
а днем — положительные 
3–5 градусов. — А с воскресе-
нья воздушная масса будет по-
ступать с юго-востока, и в вос-
кресенье температура будет 
выше нормы на 1–2 граду-
са, — отметил Вильфанд. — 
Ночью будут заметные мороз-
цы — от 4 до 9 градусов ниже 
нуля. А днем — от 0 до 5 тепла. 
В целом, по его словам, март 
прогнозируется очень измен-
чивым.
— Сугробы в Москве экстре-
мально высокие и плотные, — 
рассказал синоптик. — Все 
дело в оттепелях зимой — снег 
таял и замерзал, поэтому ран-
ней весны ждать не стоит.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

В марте 2024 года будет из-
менено расписание некото-
рых пригородных поездов 
Казанского направления Мо-
сковской железной дороги. 
Об этом сообщили в пресс-
службе магистрали.

Корректировки расписания 
вызваны работами по модер-
низации инфраструктуры 
МЖД на двух участках: Куров-
ская — Авсюнино и Криван-
дино — Черусти. 
— Технологические «окна» на 
перегоне Куровская — Авсю-
нино для проведения ремонт-
но-путевых работ назначе-
ны 1, 4 и 5 марта, с 9:20 до 
15:20, — отметили в пресс-
службе Московской железной 
дороги. — На перегоне Кри-
вандино — Черусти работы 
по модернизации объектов 
энергоснабжения будут ве-
стись в течение всего месяца, 

за исключением выходных 
дней, в интервале между 9:20 
и 14:30.
В пресс-службе магистрали 
добавили, что у ряда поездов 
изменится время отправле-
ния и прибытия в конечный 
пункт, а также количество 
остановок на маршруте. При 
этом ряд электричек просле-
дует по укороченному марш-
руту, а несколько поездов вре-
менно выведут из графика.
Для удобства пассажиров МЖД 
просит граждан перед поездка-
ми ознакомиться с актуальны-
ми изменениями в расписании 
пригородных поездов. Сделать 
это можно на вокзалах и оста-
новочных пунктах, на офици-
альном сайте ОАО «РЖД» в раз-
деле «Пассажирам» и в мобиль-
ном приложении «РЖД Пасса-
жирам».
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Инспекторы управления 
экологического контро-
ля Департамента приро-
допользования и охра-
ны окружающей среды 
в прошлом году объяви-
ли более 3,2 тысячи 
предостережений о не-
допустимости наруше-
ния природоохранного 
законодательства, что 
в 1,7 раза больше, чем 
в 2022 году. Также спе-
циалисты организовали 
почти 130 обязатель-
ных профилактических 
визитов на объекты вы-
сокой категории риска.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Идут по следам, раскрывают 
даже давние преступления
Завтра Экспертно-кримина-
листический центр ГУ МВД 
России по городу Москве от-
мечает 105-летие. Одними 
из первых на помощь леген-
дарному Московскому уго-
ловному розыску когда-то 
пришли эксперты дактило-
скопической лаборатории. 
В современном 6-м отделе 
проведения межрегиональ-
ных проверок следов рук по-
бывал корреспондент «ВМ». 

Привычные дактилоскопиче-
ские экспертизы с примене-
нием порошков сохранились 
до наших дней, как доказав-
шие свою эффективность. 
Эксперты Ольга Алехина и Ве-
роника Белянкина работают 
с отпечатками пальцев, полу-
ченных с места убийства мо-
лодого москвича. Пока иден-
тифицировать их не удалось.
— Не совпали с отпечатками 
пальцев подозреваемого. По-
этому я делаю информацион-
ную карту и передаю ее в Цен-
трализованную интегриро-
ванную автоматизированную 
дактилоскопическую инфор-
мационную систему МВД Рос-
сии, — объясняет Вероника. 
Расширился список поверхно-
стей, с которых изымают сле-
ды, хотя изучение свежеостав-
ленных практически никогда 
не вызывает сложностей. При 
раскрытии преступлений про-
шлых лет на помощь приходят 
новейшие технологии. Так, 
даже совершенно гладкий не-

абсорбирующий следоноси-
тель «разглядит» со всех сто-
рон цианокрилатовая камера. 
Объектом исследования мо-
жет быть и полимер, и кожа. 
Методика проявления заста-
ревшего следа называется на 
сленге экспертов — «вытяги-
вание». Об одном таком уни-
кальном деле вспоминает 
старший эксперт 6-го отдела 
ЭКЦ Татьяна Романенко. 
— На одну из квартир обыч-
ной пятиэтажки спального 
района Соколиная Гора 
в 1989 году произошло раз-
бойное нападение. При нале-
те преступники убили случай-
но оказавшегося дома 14-лет-
него подростка. С места пре-
ступления были изъяты 
пластиковый стаканчик и ме-
таллическая труба, ставшая 
орудием убийства, — указы-
вает Татьяна Александровна.
Только в 2023 году эксперты 
смогли проявить отпечатки 
пальцев на гладком пожелтев-
шем пластике, применив со-
временный метод.
— Когда вакуум пространства 
в камере вокруг нашего объ-
екта исследования заполнил-
ся влажным паром, высохшие 
следы словно отекают. На сле-
дующем этапе работы в циа-
нокрилатовой камере стал 
нагреваться специальный 
клей, пары его осели на стен-
ки стаканчика, и проявились 
четкие белые папиллярные 
узоры, — раскрывает стар-
ший эксперт. 

Понятно, что разыскиваемый 
убийца давно перестал боять-
ся преследования закона. На 
момент совершения разбоя 
ему исполнилось 19 лет, сегод-
ня это был уже состоявшийся 
отец и дед. Но вот неудача: за 
мелкое хулиганство всего не-
сколько лет назад его задер-
живали московские полицей-
ские. Именно тогда была со-
ставлена и его собственная 
дактилоскопическая карта, 
которая попала уже в элек-
тронную базу. С ее помощью 
через 34 года преступник был 
найден и арестован. И подоб-
ных «волшебных» экспертиз 
становится сегодня все боль-
ше и больше. 
— Еще одно совершенно све-
жее уголовное дело, связан-
ное с серией квартирных 
краж в районе Бибирево, тоже 
завершилось успешно благо-
даря нашим современным 
экспертным методам, — рас-
сказывает Татьяна Романен-
ко. — Как ни пытался стереть 
следы вор, дактилоскописты 
нашли его отпечатки. Трижды 
злоумышленник взламывал 
одну и ту же квартиру и даже 
стал угрожать ее хозяйке рас-
правой.
Теперь уже по решению суда 
он отправлен, как говорится, 
в места не столь отдаленные, 
и надолго, отбывать заслу-
женное наказание по двум 
статьям: 119 и 158 УК РФ.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

26 февраля. Старший эксперт 6-го отдела ЭКЦ ГУ МВД 
России капитан полиции Татьяна Романенко показывает 
цианокрилатовую камеру, выявляющую следы преступления 
по новой технологии. Фото: Наталья Науменко

В Колонном зале Дома Союзов 
почетный караул выполняет 
важную миссию по охране 
гроба с телом председателя 
Верховного суда Вячеслава 
Михайловича Лебедева. Во-
круг установлены красивые 

поминальные венки. На цере-
монию прощания с Лебеде-
вым пришли многие обще-
ственные и политические дея-
тели, коллеги и родственники 
покойного. 
Церемонию посетил прези-
дент России Владимир Путин. 
Ранее, в день смерти судьи, 
глава государства выразил со-
болезнования родным и кол-
легам Вячеслава Лебедева. 
— Он посвятил себя служе-
нию закону, внес поистине 
выдающийся вклад в станов-
ление и развитие современ-
ной отечественной правовой 
и судебной системы, юриди-
ческой науки, — отметил Пу-
тин. — Коллеги и все, кто знал 
Вячеслава Михайловича, це-
нили его за высочайший про-
фессионализм, принципиаль-
ность, преданность делу. 
Помимо этого, церемонию по-
сетил мэр Москвы Сергей Со-
бянин. Он отметил, что Вячес-

лав Лебедев был талантливым 
юристом, патриотом и граж-
данином, он внес огромный 
вклад в становление россий-
ской государственности.
— Три с половиной десятиле-
тия, в течение которых Вячес-
лав Михайлович стоял во главе 
Верховного суда, составили 
ярчайшую эпоху в истории от-
ечественного правосудия, — 
сказал Сергей Собянин.
Другие политики также про-
стились с Лебедевым. Пришли 
председатель Совета Федера-
ции РФ Валентина Матвиен-
ко, первые вице-спикеры Гос-
думы Иван Мельников и Алек-
сандр Жуков.
После окончания церемо-
нии в храме Христа Спасителя 
состоялось отпевание Вячес-
лава Лебедева. Похоронили 
председателя Верховного суда 
на Новодевичьем кладбище.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru 

Он посвятил себя 
служению закону

Вчера состоя-
лась церемония 
прощания 
с председателем 
Верховного суда 
РФ Вячеславом 
Лебедевым. 
Он скончался 
23 февраля в воз-
расте 80 лет.

память

28 февраля. Президент России Владимир Путин на церемонии прощания с Вячеславом Лебедевым в Колонном зале Дома Союзов выразил глубокие соболезнования 
дочери председателя Верховного суда РФ Инне Рубан (справа) и его внучке Анастасии Рубан

ВЕРОНИКА БЕЛЯНКИНА
ЭКСПЕРТ 6ГО ОТДЕЛА ЭКЦ ГУ МВД 
РОССИИ ПО ГОРОДУ МОСКВЕ
Мы успешно проводим экспер-
тизы следов, оставленных 25–
30 лет назад. И так же опера-
тивно выявляем следы све-
жие. Так, потожировые отпе-
чатки уже после двух часов 
впитаются в бумагу, и порош-
ком их уже не восстановить. 
Тогда обращаемся к химиче-
ской реакции — нингидрина, 
через 72 часа все четко светит-
ся розово-фиолетовым цве-
том. Для экспресс-анализа по-
дойдет сушильная камера, чем 
теплее, тем быстрее. Эти экс-
пертизы помогают при рассле-
довании неправомерных сде-
лок, мошенничеств, афер 
с деньгами. Наряду с обычны-
ми пленками для изъятия сле-
дов с рельефных поверхностей 
используем силиконовые.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
соболезнования
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ 

Пройдя путь от судьи 
до председателя Верхов-
ного суда, он внес огром-
ный вклад в становление 
России как правового госу-
дарства, а также в создание 
новой судебной системы, 
много внимания уделял ее 
гуманизации. Я много лет 
знаю Вячеслава Михайло-
вича по совместной работе. 
Он был очень мудрым, не-
торопливым в принятии ре-
шений человеком. Он поль-
зовался безусловным авто-
ритетом среди судейского 
сообщества и наших юри-
стов. Я считаю, что он оста-
нется в истории нашей су-
дебной системы.

МАРИЯ ЛЬВОВАБЕЛОВА
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА 

Навсегда запомнилось его 
особое отношение к теме 
защиты детства, предан-
ность делу. У нас сложился 
конструктивный диалог, 
наши доводы и чаяния при-
нимались во внимание. 
Во многом благодаря такой 
неравнодушной позиции 
Вячеслава Михайловича 
удалось расширить полно-
мочия детских омбудсме-
нов и всего нашего инсти-
тута в правозащитной дея-
тельности и в судах. Выра-
жаю соболезнования 
родным и близким Вячес-
лава Михайловича, его 
коллегам. Вечная память!
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16 февраля. Юные хоккеисты из команды «Светон» 2009–2010 года рождения вместе с тренерским составом после завершения 
победного матча в турнире «Золотая шайба»
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Студенты и преподаватели 
активно помогают фронту

Военнослужащим отправили 
предметы первой необходи-
мости, рассказал ректор уни-
верситета Николай Рогалев.
— В состав посылки вошли 
групповые и индивидуальные 
тактические аптечки, сред-
ства обогрева, генераторы, 
бензопилы, обувь, теплая 
одежда, продукты питания. 
Кроме того, было отправлено 
большое количество средств 
для дезинфекции, антисепти-
ков, предметы личной гигие-
ны и более 100 тысяч однора-
зовых масок. Помощь собира-
ется адресно — для подразде-
лений ВДВ, добровольческих 
формирований в составе Ми-
нобороны и мотострелковых 
бригад, — отметил Николай 
Рогалев.
Ранее также отправляли сне-
гоболотоходы.
— Местом для подготовки, 
упаковки груза служит Дом 
культуры НИУ «МЭИ». Сбор 
денежных средств идет по-
стоянно, — рассказал рек-
тор. — Иногда мы сталкива-
емся с отсутствием нужных 
размеров одежды для плани-
руемой отправки, поэтому 
планирование закупки идет 
заранее. 
После объявления о новом 
этапе акции происходит взаи-
модействие между участвую-
щими в акции вузами, приез-

жает машина, назначается да-
та передачи партии помощи.
— Подобная общественная 
работа значима и для бойцов, 
и для тех, кто в тылу, — отме-
тил студент второго курса Ин-
ститута энергомашинострое-
ния и механики Павел Кру-
глов. — Считаю, что каждый 
сознательный гражданин обя-
зан помогать тем людям, ко-
торые отдают свои жизни за 
наше мирное небо, находятся 
на передовой и защищают 
мирных жителей. Я и раньше 
занимался волонтерской дея-
тельностью, в том числе на-
правленной на помощь фрон-
ту. Именно от жизненной по-
зиции и желания помочь 

ближнему зависит наша соб-
ственная судьба и будущее 
всей страны.
Присоединился к этой работе 
Союза студотрядов МЭИ и сту-
дент третьего курса Института 
информационных и вычисли-
тельных технологий НИУ 
«МЭИ» Владислав Первойкин.
— Если не мы, то кто? В такое 
сложное время неправильно 
оставаться в стороне, — отме-
тил он. — Необходимо, на-
сколько это возможно, под-
держивать наших военных на 
фронте.
По словам Николая Рогалева, 
работа в этом направлении 
будет активно продолжаться 
и дальше.

— Наши институты и кафе-
дры готовы отдавать свои пре-
мии и части зарплат для нужд 
фронта. Коллеги ведут работу 
с партнерами и выпускника-
ми университета, — расска-
зал ректор.— Дополнитель-
ная поддержка бойцов крайне 
важна: ситуация в зоне прове-
дения СВО меняется ежеднев-
но, существует логичный из-
нос оборудования. Мы стара-
емся облегчить жизнь бойцов 
на передовой.
Помимо сбора готовой про-
дукции волонтеры вуза изго-
тавливают вещи по заказу 
конкретных подразделений.
— Силами Опытного завода 
«МЭИ» и предприятий вы-

пускников были собраны де-
сантные и саперные кошки, 
облегчающие разминирова-
ние местности, плитки для 
приготовления пищи, печки-
буржуйки для обогрева мест 
расположения, мобильные 
носилки для транспортиров-
ки раненых, налажен пошив 
теплой одежды, — поделился 
Николай Рогалев. — Также 
студенты НИУ «МЭИ» регу-
лярно сдают кровь для воен-
нослужащих, проходящих ле-
чение в госпиталях Москов-
ского региона, а коллективы 
Дома культуры организуют 
для них творческие вечера.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

НИУ «МЭИ» отвечает 
за централизованный 
сбор и отправку гумани-
тарной помощи в рамках 
патриотической акции 
«Вузы для фронта!». К те-
кущему моменту уже со-
стоялась поездка трех ор-
ганизованных колонн гру-
за. В работе движения 
принимают участие вузы 
из Санкт-Петербурга, Ка-
лининграда, Казани, Со-
чи, Тамбова Владивостока 
и других городов России

справка

Студенты НИУ 
«МЭИ» передали 
очередную пар-
тию гуманитар-
ной помощи 
для бойцов спец-
операции в рам-
ках акции «Вузы 
для фронта!». 
Корреспондент 
«ВМ» пообщался 
с активистами.

сVои люди

Военные эксперты рассказали, как правильно 
противодействовать дезинформации

Контрразведчики задержали украинского 
шпиона, собиравшего сведения об армии

В Союзе журналистов Мо-
сквы состоялся круглый стол 
на тему: «Фейки: методы 
борьбы с ними в российских 
СМИ». В нем приняли уча-
стие военные эксперты 
и корреспонденты, работаю-
щие в зоне спецоперации.

Гибридная война, которую 
развернул Запад против на-
шей страны, переместилась 
в мировую сеть. Военный ана-
литик Алексей Леонков отме-
тил, что мы рискуем уступить 
в ней противникам, если зара-
нее не займем в сети соб-
ственный плацдарм. Чтобы 
давать отпор нашим недру-
гам, важно знать способы 
противодействия фейкам, ко-
торые распространяет Запад.
— Первый из них — это удар 
на опережение. Если инфор-
мационная атака только гото-
вится, то для нас лучший спо-
соб сделать так, чтобы она не 
началась: сбить фокус внима-
ния граждан с будущего ин-

формационного инцидента, 
вокруг которого будет созда-
ваться ажиотаж. Второй — это 
перехват информационной 
повестки. Он начинается с не-
медленной публикации 
в СМИ и социальных сетях 
официальной позиции компе-
тентного органа власти, вно-
сящего полную ясность в ин-
цидент. А затем — это регуляр-
ное динамичное насыщение 
информационного простран-
ства сухими фактами, цифра-
ми, которые можно прове-
рить, — рассказывает Алексей 
Леонков. — Третий способ — 
это внедрение собственной 
информационной повестки, 
которая создает собственные 
правила информационной 
«игры». 
Он отметил, что помимо это-
го необходимо продолжать 
работать над развитием циф-
рового суверенитета с созда-
нием центров кибербезопас-
ности, которые будут объеди-
нять усилия ведомств СМИ, 

а также представителей 
ИТ-индустрии.
Психолог Алексей Захаров 
рассмотрел фейки как инстру-
мент информационно-психо-
логического манипулирова-
ния. Сказал: важно не только 
реагировать на фейки, а еще 
использовать в своих целях.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Сотрудники Федеральной 
службы безопасности задер-
жали агента украинских 
спецслужб, собиравшего 
сведения о Вооруженных си-
лах России.

В Центре общественных свя-
зей России ФСБ сообщили, 
что при проведении опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий контрразведчики устано-
вили гражданина Украины, 
который регулярно получал 
задания от куратора из Глав-
ного управления разведки 
Министерства обороны Укра-
ины. Их суть заключалась 
в сборе информации о местах 
дислокации и маршрутах пе-
ремещения войск националь-
ной гвардии России, то есть 
подразделений Росгвардии 
в зоне проведения спецопера-
ции. Эта информация была 
необходима для нанесения 

в дальнейшем ракетно-артил-
лерийских ударов по местам 
скопления российских войск, 
чтобы уничтожить больше 
личного состава и техники. 
Все собранные сведения укра-
инский разведчик передавал 
в Министерство обороны 
Украины с помощью интер-
нет-мессенджера.
— Следственным отделом 
Управления ФСБ России по Ре-
спублике Крым и городу Сева-
стополю в отношении агента 
украинских спецслужб воз-
буждено уголовное дело по 
статье 276 Уголовного кодек-
са («Собирание и передача по 
заданию иностранной развед-
ки иных сведений для исполь-
зования их против безопасно-
сти Российской Федерации, то 
есть шпионаж»), — сообщили 
в ЦОС ФСБ России.
Задержанному избрана мера 
пресечения — заключение 
под стражу.
— Теперь ему грозит наказа-
ние — лишение свободы на 

срок до 20 лет, — отметил ад-
вокат Евгений Шаламов. — 
Как правило, если во время 
следствия избрана мера пре-
сечения — арест, то на суде 
подозреваемому дадут реаль-
ный срок. Тем более это тяж-
кое преступление против го-
сударства и армии, и наказа-
ние будет суровым.
При этом военный эксперт ка-
питан первого ранга в запасе 
Владимир Гундаров добавля-
ет, что на новых территориях 
остались люди из категории 
«ждунов», на которых и пыта-
ется воздействовать украин-
ская разведка и внушить им, 
что армия ВСУ туда еще вер-
нется.
— Но надо отдать должное 
российским контрразведчи-
кам — они умело держат удар 
и вовремя обезвреживают 
шпионов, не допуская более 
серьезных последствий, — до-
бавил Гундаров.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

20 февраля. Ректор Николай Рогалев (третий справа), сотрудники, выпускники, члены Союза студенческих отрядов МЭИ, а также представители вузов, которые 
принимают участие в акции, объявляют об отправке колонны с партией гуманитарной помощи в зону проведения спецоперации

Остановили вражеское 
наступление 
Бригада полковника Алма-
за Хазиева (1) обороняла 
один из населенных пун-
ктов, освобожденных 
от украинских боевиков. 
Тем временем национали-
сты пытались выбить рос-
сийских военнослужащих 
и вернуть утраченный кон-
троль над позициями. 
В ходе очередного насту-
пления противник открыл 
артиллерийский обстрел 
по местам, где расположи-
лись наши военнослужа-
щие. Тогда полковник Хази-
ев оперативно оценил об-
становку и принял решение 
лично возглавить ведение 
контрбатарейной борьбы. 
Смелое и грамотное руко-
водство полковника Алма-
за Хазиева помогло брига-
де российских военнослу-
жащих дать отпор против-
нику. Бойцы стремительно 
подавили вражескую ар-
тиллерию, лишив украин-
ских националистов огне-
вой поддержки. ВСУ оста-
новили наступление. 
Затем бригада российских 
военнослужащих успешно 
отразила атаку численно 
превосходящих сил про-
тивника. Бойцы ВС РФ 
уничтожили до трех еди-
ниц артиллерийских уста-
новок иностранного произ-
водства и более 20 человек 
личного состава украин-
ских националистов.

Прорвались вглубь 
обороны противника
Рядовой Максим Марты-
нюк (2) служит старшим на-
водчиком артиллерийского 
орудия. В составе расчета 
он выполнял задачи по ог-
невой поддержке мото-
стрелков, которые наступа-
ли на позиции украинских 
националистов. Россий-
ским военнослужащим бы-
ло важно пробраться 

вглубь вражеской оборо-
ны. В результате 
профессио нальных и уме-
лых действий Максима ар-
тиллеристы помогли това-
рищам успешно выполнить 
боевую задачу. 
Рядовой Мартынюк точны-
ми ударами орудия уничто-
жил опорный пункт украин-
ских националистов. В ито-
ге радикалы, которые про-
тивостояли российским 
подразделениям, понесли 
существенные потери, 
утратив свою боевую спо-
собность. В результате бой-
цы Вооруженных сил Укра-
ины вынужденно отступи-
ли, спешно покинув зани-
маемые позиции. 
Благодаря профессиона-
лизму, мужеству и отваге 
рядового Максима Марты-
нюка задача по продвиже-
нию российских военнослу-
жащих вглубь обороны 
противника была успешно 
выполнена.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

27 февраля. Боец ВС РФ во время работы расчета РСЗО «Град» группировки войск «Запад» 
на купянском направлении в зоне проведения спецоперации. По данным Министерства обороны 
РФ, за минувшие сутки российские военнослужащие улучшили тактическое положение и нанесли 
огневое поражение живой силе и технике ВСУ в районе Синьковки Харьковской области. Потери 
противника составили до 145 военнослужащих, две боевые машины пехоты и два пикапа. 

фотофакт

новости спецоперации

Освободили новый 
населенный пункт
За минувшие сутки россий-
ские военнослужащие осво-
бодили населенный пункт 
Петровское на авдеевском 
направлении, заняли более 
выгодные рубежи и отрази-
ли 11 атак украинских 
нацио налистов.
— Противник потерял 
до 165 военнослужащих, че-
тыре танка, две боевые ма-
шины пехоты Bradley, бро-
нетранспортер М113 произ-
водства США и пять автомо-
билей, — рассказал 
официальный представи-
тель Министерства обороны 
России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.
Также в ведомстве добави-
ли, что российские военно-
служащие заняли выгодные 
позиции и на херсонском на-
правлении. Там противник 
потерял до 40 военнослужа-
щих и два автомобиля. Так-
же ВС РФ поразили само-
ходную артиллерийскую 

установку Caezar, три орудия 
Д-20, САУ «Акация» и гауби-
цу Д-30.
■
Украинские 
формирования могут 
признать террористами
Россия имеет все основания 
признать террористически-
ми организациями Воору-
женные силы Украины 
(ВСУ), Службу безопасности 
Украины (СБУ) и Главное 
управление разведки (ГУР) 
Минобороны Украины, 
об этом вчера заявил посол 
МИД России по особым по-
ручениям по преступлениям 
киевского режима Родион 
Мирошник.
Также дипломат считает, 
что в ближайшее время 
пройдут судебные процессы 
над командирами среднего 
звена украинских войск.
— Скорее всего, этот судеб-
ный орган будет основы-
ваться на Российском уго-
ловном кодексе, но с участи-
ем международного сегмен-

та, который обеспечит 
прозрачность и междуна-
родное участие в справед-
ливом суде над новым про-
явлением неонацизма в ли-
це киевского режима, — 
подчеркнул Родион 
Мирошник.
■
Националисты хотят 
легализовать наемников
Советник главы Донецкой 
Народной Республики Ян 
Гагин сообщил, что заявле-
ние президента Франции 
Эмманюэля Макрона о воз-
можном вводе войск НАТО 
на территорию Украины яв-
ляется попыткой легализо-
вать присутствие иностран-
ных наемников на террито-
рии Украины. 
Также официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария 
Захарова заявила, что Рос-
сия будет рассматривать 
участие военнослужащих 
западных стран в конфликте 
на Украине как непосред-
ственную эскалацию.

1

2

громкое дело

Необходимо быть 
достойными людьми 
Актриса Московского театра 
на Таганке Полина Нечитай-
ло (на фото) часто выступает 
перед бойцами СВО. Вчера 
она рассказала корреспон-
денту «ВМ» о важности пре-
емственности и патриотиче-
ских программах.

Полина Нечитайло пошла по 
стопам своей матери — заслу-
женной артистки 
России Людмилы 
Мальцевой.
— Она всегда несла 
со сцены слово 
и много сделала для 
того, чтобы возро-
дить имена фрон-
товых поэтов и пи-
сателей. Именно 
она нашла в архивах песню 
«И не раз, и не два», которая 
была подписана в тираж 28 ию-
ня 1941 года. Первые эшелоны 
с Белорусского вокзала уходи-
ли именно под нее в исполне-
нии Ансамбля имени Алексан-
дрова, — говорит Полина.
Нечитайло достаточно рано 
вышла на сцену, мечтая пойти 
по стопам мамы.
— Она часто выступала с на-
родным артистом Юрием На-
заровым, а сейчас я продол-
жаю ее дело. Вместе с ним 
мы сделали военно-просвети-
тельскую программу и объе-
хали с ней всю Россию: от На-
ходки до Калининграда, — 
рассказывает Полина.
Актриса отмечает, что такие 
концерты поднимают боевой 
дух бойцов и придают им сил.
— Большая часть наших про-
грамм посвящена подвигу на-
рода во все времена, — рас-
сказывает Полина Нечитайло.
Часто артисты выступают 
в военкоматах, госпиталях 
и военных частях.
— Важно, что сейчас возрож-
дается преемственность поко-
лений. Сначала воевали наши 
деды, сейчас защищают гра-
ницы наши мужья и сыно-
вья, — говорит Нечитайло.
Также Полина заступила на 
должность художественного 
руководителя театральной 
мастерской. 
— Мы должны быть сыновья-
ми и дочерьми нашей страны, 
должны быть достойны ее 
культуры и истории. Важно, 
что наше дело уже дает пло-

ды, — уверена актриса Театра 
на Таганке.
Выпускницы ее мастерской, 
будучи еще на втором курсе, 
самостоятельно сделали спек-
такль по поэме Маргариты 
Агашиной «Мое слово» о вкла-
де женщин в победу. 
— Этот спектакль живет уже 
три года, и мы вместе с ними 
и Юрием Назаровым играем 

его на многих пло-
щадках: на Ржев-
ском выступе, на 
поисковых направ-
лениях, в военко-
матах, в госпита-
лях. Когда моло-
дые девчонки при-
езжают к раненым 
бойцам, когда вы-

ступают три поколения и го-
ворят о патриотизме, тогда 
каждый солдат, каждый ране-
ный боец понимает, что он де-
лает все не зря. Мы видим это 
в их глазах, — отмечает Поли-
на Нечитайло.
Актриса считает, что важно 
верить в победу и не забы-
вать, что враг обязательно бу-
дет разбит.
— Актеры и музыканты обяза-
тельно должны поддерживать 
тех, кто сейчас стоит на защи-
те нашей Родины. Мы должны 
всеми способами показать, 
что мы с ними и что мы ими 
всегда будем гордиться, — до-
полняет артистка Полина Не-
читайло.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

досье
Полина Нечитайло ро-
дилась 17 июня 1982 го-
да в Москве. В 2003 году 
она окончила актерский 
факультет Международ-
ного Славянского инсти-
тута имени Державина 
и поступила на службу 
в Московский театр 
на Таганке. Полина 
не только актриса, 
но еще и поэтесса и ху-
дожница. В 2021 году 
получила награду наци-
ональной премии «Им-
перская культура» име-
ни Эдуарда Володина.

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ПОЛКОВНИК В ОТСТАВКЕ, 
ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 
Фейки можно рассмотреть как 
форму информационно-пси-
хологической агрессии. Глав-
ный способ противодействия 
им — глубокое знание пред-
мета, информационная погру-
женность в соответствующую 
обстановку, здравый смысл 
и умение аналитически мыс-
лить. Важно донести до ауди-
тории факты, защищающие 
интересы России.
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точка Сегодня точку в номере ставят члены дублирующего экипажа 21-й экспедиции на Международную космическую станцию в составе участника космического полета 
Анастасии Ленковой (Республика Беларусь), космонавта Роскосмоса Ивана Вагнера (Россия) и астронавта НАСА Дональда Петтита (США) (слева направо). Им на-
ряду с основным экипажем, в который вошли космонавт Олег Новицкий, белорусская участница космического полета Марина Василевская и женщина-астронавт 
НАСА Трейси Дайсон, предстояло провести целый комплекс экзаменационных комплексных тренировок в Центре подготовки космонавтов имени Ю. А. Гагарина 
в Звездном городке. Запуск космического корабля «Союз МС-25» ракетой-носителем «Союз-2.1а», который должен будет доставить очередную космическую экспе-
дицию на МКС, намечен на 21 марта с космодрома Байконур.

Почему мы любим 
театр

По свежим данным ВЦИОМа, в театр 
регулярно ходит… каждый четвертый 
россиянин! Любопытно, что по срав-
нению с 2008 годом доля любителей 
спектаклей возросла с 13 до 25 про-
центов. И для этого есть причины. Теа-
тральное искусство, несмотря ни на 
что, сейчас находится на подъеме — 
не повредили ему ни пандемия, ни ка-
дровые пертурбации, которые неред-

ки в наше время. Даже, кажется, наоборот — после вы-
нужденной изоляции возник настоящий ажиотаж! Мы 
так сильно соскучились по живому контакту, так устали 
от экрана, что, несмотря на все финансовые неприятно-
сти и потери премий и зарплат, все равно покупали биле-
ты. Да и сейчас залы по-прежнему переполнены, а на не-
которые спектакли приходится «ловить» билеты за пару 
месяцев и загодя планировать культпоход. 
Почему же нам так важен стал театр? Помнится, когда-то 
велись разговоры, что с развитием массового кинемато-
графа зрители перестанут ходить на 
спектакли. Что ж, у нас любое кино 
и сериал в паре кликов, но тем не ме-
нее спрос никуда не делся. Присут-
ствие в зрительном зале дает уникаль-
ное ощущение единения, сотворче-
ства, обмена энергией между зрителя-
ми и артистами. Но это объяснение 
лежит на поверхности. Мне же очень 
нравится формулировка Маяковско-
го, что театр — не просто зеркало жиз-
ни, а «увеличительное стекло». Как 
часто мы находим ответы на волную-
щие нас вопросы именно в постанов-
ках! Тем более что так быстро режис-
серы откликаются на самые животре-
пещущие темы — пример тому спектакли и о пандемий-
ном опыте, и о спецоперации, и о релокантах...
Хотя некий налет недоступности театров широкому зри-
телю все же остался. Недавно одна моя подруга написала, 
что была очень удивлена: цены на билеты во многие теа-
тры не заоблачные, и вполне можно позволить себе се-
мейный поход. К тому же если задуматься о покупке за-
ранее, то можно найти бюджетные места даже на самые 
дорогие спектакли. И в этом отношении политика сто-
личных театров очень гуманна, да и льготных программ 
полно: студентам, многодетным семьям, школьникам…
Наша страна, думаю, не только самая читающая, но и са-
мая театральная. Хотя, конечно, порой можно попасть на 
такой спектакль, что переступать порог храмов Мельпо-
мены не захочется больше никогда. Но тут обижаться не 
на что. В соцсетях, газетах и журналах можно найти от-
зывы, обзоры, рецензии, и они уж точно помогут сориен-
тироваться и сделать правильный выбор, нужно просто 
изучить их. Кстати, по результатам того же опроса, оказа-
лось, что зрители чаще выбирают классические произве-
дения. Тенденция неплоха, но все же хотелось бы, чтобы 
ряд великих пополнился и нашими современниками, ко-
торые достойно продолжают их дело. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Больше четверти 
россиян не любят 
инициативных 
коллег. И как вам?

ЕКАТЕРИНА ПОЛОВНИКОВА
HRКООРДИНАТОР, ПОМОЩНИК 
ДИРЕКТОРА ДЕПАРТАМЕНТА 
РЕГИОНАЛЬНОГО БИЗНЕСА

Инициативных сотрудников 
любят и ценят. Руководители 
всегда готовы поощрять но-
вые предложения и помощь. 
Инициатива — это самый ра-
бочий вариант для карьерного 
роста. Однако, на мой взгляд, 
у всего есть свои границы. 
 Потому что есть и другие со-
трудники, на которых может 
свалиться дополнительный 
объем рабочих задач из-за ак-
тивности коллеги. Когда ини-
циатор только и делает, что 
что-то предлагает, это прово-
цирует напряжение в коллек-
тиве — выскочек никто не лю-
бит. Надо понимать, что для 
корпоративного мира, где 
важно налаживание контак-
тов, нужно уметь соблюдать 
баланс. Лучше, когда коллега-
инициатор не забывает о то-
варищах в команде и «сглажи-
вает углы» через совместное 
времяпрепровождение за 
пределами работы или помо-
гает в реализации проектов.

ВЛАДИСЛАВ ЛАЗАРЕВ
УПРАВЛЯЮЩИЙ КАФЕ

На мой взгляд, инициатив-
ность среди сотрудников нуж-

но поощрять. Мне как руково-
дителю важно, чтобы люди 
предлагали свои идеи. Это го-
ворит о том, что они заинтере-
сованы в развитии нашего 
общего дела и хотят внести 
свой вклад. Так как я работаю 
в сфере ресторанного бизне-
са, у нас идет уклон на рост по-
сещаемости заведения и, ко-
нечно же, выручки. Поэтому 
если благодаря инициативе 
сотрудника прибыль увеличи-
лась, то, на мой взгляд, его не-
обходимо поощрить финансо-
во или дополнительными вы-
ходными. Однако таким ак-
тивным сотрудникам важно 
понимать, что в большинстве 
случаев задуманные задачи 
лягут на их же плечи. По этой 
причине, прежде чем выдви-
нуть какую-либо инициативу, 
автору идеи стоит хорошо по-
думать над тем, как все это во-
плотить в жизнь, не увеличи-
вая кардинально нагрузку 
своих коллег. 

ЮРИЙ НЕСТЕРЕНКО
СОЦИОЛОГ, МАРКЕТОЛОГ

В любой сфере жизни совре-
менного общества в том или 
ином виде присутствует кон-
куренция. А рабочая среда 
стала отличной возможно-
стью для ее проявления. Со-
трудники компаний практи-
чески любых отраслей в боль-
шинстве случаев считают, 
что достойны большего, чем 
имеют на данный момент. 
Но при этом лишь небольшая 
их часть готова проявлять 

Консалтинговая компания в сфере подбора, развития и мотивации персонала прове-
ла исследование, узнав у россиян самые раздражающие качества коллег. 27 процен-
тов опрошенных отметили, что больше всего им не нравятся сотрудники, проявляю-
щие повышенную инициативность. 

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

инициативу для достижения 
наилучших результатов. Соот-
ветственно, активные сотруд-
ники, предлагающие различ-
ные идеи, чаще получают 
повышения, премии, стано-
вятся руководителями, неже-
ли инертные. Отсюда и следу-
ет такая нелюбовь к коллегам, 
проявляющим инициативу 
в работе. 

ЕКАТЕРИНА КАТАЛИНА
ПСИХОЛОГ

Повышенная инициативность 
сотрудника может воспри-
ниматься как попытка возвы-
ситься над остальными кол-
легами — он показывает не-
бывалую работоспособность 
и тем самым пытается заслу-
жить расположение началь-
ства. Также люди негативно 
относятся к постоянному за-
искиванию и сиюминутной 
готовности выполнять любые 
мелкие поручения руководи-
теля, откладывая текущие 
задачи. Постоянная инициа-
тивность сотрудника  может 
раздражать из-за назойливо-
го привлечения внимание 
к себе. Людям важно пом-
нить, что успехи в профес-
сиональной среде зависят во 
многом от того, как человек 
умеет работать в команде. 
И, конечно, необходимо 
адекватно оценивать свое 
влияние на выполнение кон-
кретной задачи и понимать, 
когда предложение, инициа-
тива или совет действитель-
но пойдут на пользу всему 
коллек тиву. А самим сотруд-
никам  стоит понимать, ког-
да более разумным решением 
будет довериться руководст-
ву, и спокойно выполнять 
все необходимые поручения 
без постоянного стремления 
превзойти остальных своих 
коллег.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

Изобрели счетную машину 
и предложили теорию атома
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1696 год.Петр I прибыл
в Воронеж, чтобы самолич-
но руководить постройкой 
первых кораблей для похо-
да на Азов. Над суднами 
трудились свыше 25 тысяч 
человек. В итоге было соз-
дано два крупных кораб-
ля, 23 галеры и более 
1300 стругов, барок и мел-
ких судов.

1888 год.Американский 
инженер Герман Холлерит 
изобрел табулятор, первую 
электрическую счетную ма-
шину. Устройство позволя-
ло сортировать сведения, 
закодированные на кар-
тонных перфокартах, и ис-
пользовалось для обработ-
ки данных при переписи 
американского населения. 
За свое творение Холлерит 
был удостоен нескольких 
премий и почетного звания 
профессора Колумбийско-
го университета.

1908 год.В Москве от-
крылся кабаре-клуб «Лету-
чая мышь». Его организо-
вали в подвале дома Пер-
цова, напротив храма Хри-
ста Спасителя, актер 
Николай Балиев и меценат 
Московского художествен-
ного театра Николай Тара-
сов. В новом заведении ар-
тисты МХТ отдыхали и об-
щались, а также устраива-
ли свои знаменитые 
«капустники».

1936 год. Родился россий-
ский спортсмен и тренер 
по футболу, мастер спорта 
СССР, заслуженный тренер 
РСФСР Алексей Мамыкин. 
Он был одним из самых 
перспективных нападаю-
щих в советском футболе 
рубежа 1950–1960-х годов. 
Также Мамыкин дважды 
включался в список 
«33 лучших футболиста се-
зона» в СССР за 1961 год. 

1936 год.Датский физик-
теоретик Нильс Бор пред-
ложил теорию составного 
ядра атома. При этом уче-
ный сформулировал фунда-
ментальное для ядерной 
физики представление 
о характере протекания 
ядерных реакций.

1940 год.Родилась актри-
са театра и кино, народная 
артистка РСФСР Алина По-
кровская. Среди ее наград 
имеются ордена «Знак По-
чета», Дружбы народов 
и «За заслуги перед Отече-
ством» IV степени. Кроме 
того, Алина Станиславовна 
стала лауреатом премии 
Министерства обороны РФ 
в области культуры и ис-
кусства. 

1952 год.Родилась совет-
ская и российская лыжни-
ца, четырехкратная олим-
пийская чемпионка, семи-
кратная чемпионка мира, 
многократная чемпионка 
Советского Союза, заслу-
женный мастер спорта 
СССР Раиса Сметанина. 

Календарь читал
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

день в деньУчастники диктанта разгадали
секреты вечной мерзлоты

Вчера экоцентр «Яуза» стал 
площадкой второго «Аркти-
ческого диктанта». Эколого-
просветительская акция 
прошла в День Арктики 
для всех жителей России.

В экоцентре «Яуза» можно 
ощутить леденящий мороз 
Арктики — достаточно посмо-
треть на тематическую вы-
ставку с дрейфующими льда-
ми и северными оленями. Уже 
после участники идут прове-
рять свои знания об этой зага-
дочной местности. 
Вопросы были достаточно 
сложными, и если вы забыли 
школьный курс географии, то 
надо постараться, чтобы отве-
тить точно. Но ситуацию об-
легчили варианты ответа.
— Мне интересно больше уз-
навать об экологии, окружаю-
щей среде и природе, — отме-
тил участник диктанта Федор 
Матвеев. — Я интересуюсь 
географией, и это мое основ-
ное хобби в жизни. 
Один вопрос Федору особенно 
запомнился. В первые дни Ве-
ликой Отечественной войны 
на Севере не была организо-
вана секретная радиосвязь 
и радистам приходилось идти 
на ухищрения.
— Например, фраза «Румке 
сломал ногу» означала, что 

у ледокольного парохода «Се-
дов» сломалась лопасть вин-
та, — рассказал Матвеев. — 
И нужно было ответить на во-
прос, что означала фраза «Са-
харов чистит самовар». Для 
меня этот диктант был слож-
нее, чем географический, по-
этому я отдельно проработаю 
эти вопросы, чтобы быть гото-
вым в следующем году.
Сам диктант длится 45 минут, 
в нем 30 вопросов по разным 
темам. Позже будут опублико-

ваны правильные ответы и ре-
зультаты. Победители полу-
чат дипломы.
— Мы решили организовать 
в нашем экоцентре целую не-
делю, посвященную целиком 
Арктике, и на протяжении все-
го периода мы подготовили се-
рию интересных мастер-клас-
сов, кинопоказы и лекции 
с экспертами, — отметила ме-
тодист экоцентра «Яуза», орга-
низатор акции «Неделя Аркти-
ки» Любовь Маркеева. — Сама 
неделя приурочена ко Дню Ар-
ктики в России, который еже-
годно отмечается 28 февраля, 
и эта дата единая для всех реги-
онов, где проводится диктант.
А родилась эта традиция, по ее 
словам, в Архангельской об-
ласти, в Национальном парке 
Русской Арктики. 
— Вопросы в основном посвя-
щены территориям Арктики, 
их названиям, знаковым ме-
стам и событиям, обитающим 
там животным, — добавила 
Маркеева. — Круг участников 
может варьироваться, и чет-
ких ограничений нет: прихо-
дят дети, школьники, студен-
ты. Сегодня у нас было много 
взрослых. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

28 февраля. Москвич Федор Матвеев стал участником второго «Арктического диктанта». 
Фото: Анна Темнышова 

АЛЕКСАНДР САПРОНОВ 
ДИРЕКТОР ГАУ ПАРК ЯУЗА

Задача праздника — привле-
чение внимания к проблемам 
экологии, сохранения приро-
ды арктических территорий, 
самобытности и культуры ко-
ренных малочисленных наро-
дов Севера, популяризация 
науки и исследований в Ар-
ктике. Поэтому экоцентр при-
соединился к акции и рад 
стать первой и постоянной 
площадкой проведения дик-
танта в Москве. В рамках деся-
тилетия науки и технологий 
особенно актуально развитие 
научно-популярного туризма. 
Эту задачу в том числе решает 
«Арктический диктант».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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